



Ce jeu « **Quel accueil ?!** » est une émanation du projet « **Aller vers les familles en situation de pauvreté** ». Cette démarche a été initiée par **Colline Acepp en partenariat avec ATD Quart Monde** et s'inscrit dans le cadre de la stratégie nationale de prévention et de lutte contre la pauvreté qui a pour ambition de « prévenir la pauvreté en agissant dès le plus jeune âge par un accès universel en crèche, cadre de socialisation précoce, pour rompre la reproduction de la pauvreté »

L'ambition de ce jeu collaboratif est de transmettre l'ensemble des apports et expériences partagés d'une façon ludique et pédagogique à destination des équipes de professionnel-les de la petite enfance. C'est aussi permettre aux équipes de découvrir des ressources, d'en proposer d'autres et d'actionner des leviers et réflexions pour à la fois entendre la parole des familles en situation de pauvreté et faciliter l'accueil de leurs jeunes enfants.

#### **L'équipe de Colline Acepp**

[contact@colline-acepp.org](mailto:contact@colline-acepp.org)



Un jeu ? Pour mettre en travail des professionnels ? Au sujet de leur relation avec des parents, des enfants, frappés par la pauvreté ? Est-ce bien sérieux ?

Précisément, c'est un « serious game ». Un outil pour réfléchir, apprendre, comprendre, grandir en compétence, au service de vos missions professionnelles auprès des petits-enfants et de leur famille tout entière, notamment ceux qui connaissent la grande pauvreté. Ils en ont tellement besoin.

L'une des forces de ce jeu, conçu avec beaucoup d'ambition, de sensibilité et d'expertise par l'équipe de Colline Acepp, est de permettre aux joueurs d'aller au-delà de l'idée que la seule relation souhaitable entre eux et les personnes fréquentant leurs structures serait une relation d'aide, paisible et efficace.

- La relation juste n'est pas forcément du domaine du soutien, même avec des personnes en grande difficulté. Avec toutes vos compétences, votre expérience et votre engagement, vous n'êtes peut-être pas la bonne personne pour eux, ou pas au bon moment. Ça se respecte ; sans les abandonner. Comment ? Allons jouer...
- Et une relation sans heurts est peut-être le signe que votre interlocuteur n'a pas les moyens de discuter les décisions prises, de mettre en doute vos conseils, d'assumer un désaccord... Comment le détecter ? Comment dépasser le conflit en restant dans le respect ? Allons jouer...
- Quant à l'impact réel qu'on peut avoir dans la vie des personnes frappées par la pauvreté dans toutes ses dimensions, il est difficile à estimer, et souvent moindre que nous le souhaiterions.

Cela veut-il dire que nous avons mal fait ? Peut-être que oui : réfléchissons-y, autour de ce jeu par exemple... Et peut-être que non, parce que la misère est insupportable parfois, et ce sentiment d'impuissance insupportable ne doit pas nous conduire à en vouloir aux personnes qui la vivent à la première personne.

Pas facile... surtout quand la présence d'un petit enfant au cœur de la situation met en jeu des ressorts émotionnels forts chez tous ceux qui s'en sentent responsables. En tant que professionnel.le.s de la petite enfance, vous faites partie de ces personnes responsables. Et c'est une chance pour ces enfants et leurs parents. Pas facile non plus, quand vos conditions d'exercice de vos missions rendent difficile de prendre le temps du recul, du collectif, de l'analyse des pratiques. Nous en avons conscience. Merci et bravo de prendre ce temps aujourd'hui.

Nous vous souhaitons autant de plaisir à utiliser ce jeu que nous en avons eu à contribuer à sa réalisation ; et pour toutes questions ou remarques, au sujet par exemple des ressources signées ATD Quart Monde que vous serez amené.e.s à découvrir au fil des parties, écrivez-nous. Nous serons heureux/ses de poursuivre le dialogue directement, au bénéfice de postures et de pratiques professionnelles ajustées, pour que le monde change pour tous ces enfants pour qui la vie est si dure déjà à un âge si tendre.

**L'équipe Petite enfance-famille d'ATD Quart Monde France**  
departement.petiteenfancefamille@atd-quartmonde.org